

# ***MEMORIA DEL CURSO ACADÉMICO 2012-2013***

---

MARÍA JOSÉ PORRO HERRERA  
Académica Secretaria

---

-Excmo. Sr. Director, Excmo. Sr. Vicerrector de Coordinación, Estudiantes y Cultura de la UCO, Excmas. e Ilmas. Autoridades, Ilustre Cuerpo Académico, Señoras y Señores:

En cumplimiento de las obligaciones estatutarias, damos lectura en este acto a la Memoria Académica del curso pasado, comprensiva de las actividades más sobresalientes desarrolladas durante el mismo, el 203 de su historia, que por las circunstancias deplorables de sobra conocidas que siguen proyectándose sobre la situación de deterioro extremo en que se encuentra el edificio de la sede en la C/ Ambrosio de Morales, nº 9, y la paralización de las obras en el edificio de su propiedad -C/ Ambrosio de Morales, nº 9-, ha obligado a la Institución a seguir acogándose a los espacios generosamente cedidos para tal fin por el Rectorado de la Universidad de Córdoba, el Real Círculo de la Amistad y las Facultades de Filosofía y Letras y Derecho, instituciones a las que desde aquí expresamos nuestro sincero agradecimiento.

En acto similar al de hoy, fue inaugurado el curso 2012-2013 el día 18 de octubre de 2012, finalizando en sesión solemne el jueves 20 de junio del presente año. En este período se han celebrado 40 sesiones ordinarias, 8 de la Junta Rectora (ANEXO I) y 12 sesiones extraordinarias (ANEXO II). La documentación que acompaña a esta memoria puede consultarse en la página web de la Real Academia de Córdoba.

El discurso de apertura, tras la lectura preceptiva de la memoria del curso anterior por la Secretaria que hoy les dirige la palabra -Dr<sup>a</sup>. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera-, corrió a cargo de la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil, Académica Numeraria, con una conferencia ilustrada con imágenes sobre “María de la O Lejárraga (1874-1974)”. A continuación se hizo entrega de los títulos de nombramiento a los nuevos Académicos Correspondientes no residentes en Córdoba, elegidos en el curso 2011-2012, tras lo cual el Excmo. Sr. Director de la Real Academia, Dr. D. Joaquín Criado Costa, declaró inaugurado el nuevo curso académico en nombre de Su Majestad el Rey Juan Carlos I.

## **GESTIONES ACADÉMICAS. ESTADO DE LA CUESTIÓN**

Las sesiones ordinarias de los jueves, por las circunstancias aludidas, han seguido celebrándose como viene siendo habitual en los dos últimos años en el Salón de Columnas del edificio “Pedro López de Alba” de la Universidad de Córdoba. El Real

Círculo de la Amistad, las Facultades de Filosofía y Letras y de Derecho también acogieron circunstancialmente en sus instalaciones algunas sesiones académicas extraordinarias en tanto perdura la situación anteriormente citada. (ANEXOS II y III).

La precariedad económica que abruma a la Institución académica por causa de la notoria disminución de sus recursos económicos, cuando no de la desaparición de partidas fijas aportadas por otras instituciones oficiales de ámbito nacional y autonómico en cursos anteriores, ha obligado a sus miembros a dirigir sus esfuerzos en varias direcciones:

- A) La primera, procurar mantener en lo posible las fuentes de financiación externas notablemente disminuidas.
- B) La segunda, redistribuir los fondos conseguidos de forma que no se vieran afectadas notoriamente ni las actividades académicas ni las administrativas, imprescindibles en el funcionamiento diario.
- C) La tercera, asegurar la conservación del ingente y valioso patrimonio cultural, artístico, arqueológico, archivístico, bibliográfico y suntuario que posee la Real Academia. Para ello ha sido necesario repartirlo y reagruparlo de forma segura y con totales garantías de conservación y mantenimiento. Cada una de estas actuaciones ha estado encomendada a la responsabilidad de algunos compañeros académicos de las secciones pertinentes ayudados por personal voluntario, todo lo cual ha exigido un considerable esfuerzo material y de dedicación que es de justicia agradecer públicamente.

El depósito provisional para su custodia se ha hecho mediante acuerdos formales con el Ayuntamiento y la Universidad de Córdoba en locales de su propiedad cedidos desinteresadamente a tales efectos.

La toma de acuerdos sobre cuestiones de relevancia emanan de las diferentes sesiones y entre ellos merecen señalarse los siguientes (ANEXO VI):

1. Traslado y depósito de parte del patrimonio aludido más arriba como consecuencia de la inseguridad del edificio que ha venido albergándolos, pues la desprotección del inmueble lo ha convertido en objeto de reiterados y destructivos robos.
2. Editar exclusivamente en soporte digital el *Boletín de la Real Academia* y, como consecuencia de ello, ha sido necesario aprobar nuevas normas de publicación.
3. Rechazar la firma de un “certificado de culminación de obra” de la sede de la Academia presentado por la empresa Ros Zapata, por considerarse que la obra aludida permanece sin concluir.
4. Apoyar unánimemente el informe desfavorable emitido por la Junta de Gobierno del Instituto de Academias de Andalucía sobre la propuesta de la Junta de Andalucía de creación de una “Academia Andaluza de la Historia”.
5. Aprobar las cuentas de ingresos y gastos del año 2012 y los presupuestos de ingresos y gastos de la Academia para el año 2013.
6. Firmar un convenio de colaboración entre la Real Academia y el Ayuntamiento de Córdoba.

7. Devolver la subvención del año 2009 reclamada por la Gerencia del Ayuntamiento de Córdoba, a pesar de no satisfacer a la Academia los argumentos esgrimidos.
8. Solicitar insistentemente al Ayuntamiento y Diputación de Córdoba la cesión temporal de un local donde poder reubicar provisionalmente la oficina que se ocupa de la gestión administrativa de la Real Academia.
9. Colaborar con otras instituciones en actos conjuntos como el X Trofeo “Ciudad de Córdoba” de Campo a través y con el Instituto de Academias de Andalucía.
10. Renovación del convenio entre la Real Academia, Fundación CAJASUR y la Fundación PRASA.

### **SUBVENCIONES RECIBIDAS**

En el curso 2012-2013, y tras las solicitudes pertinentes, se han recibido aportaciones económicas de la Junta de Andalucía, Ayuntamiento de Córdoba, Fundación PRASA y Fundación Cajasur para actividades realizadas en el año 2012.

### **REUNIONES DE TRABAJO**

Además de las reuniones periódicas semanales antes citadas, la Junta Rectora, el Sr. Director por sí o acompañado de miembros del equipo rector han mantenido frecuentes reuniones de trabajo con el Secretario General de Universidades, Investigación y Tecnología y el Director General de Universidades de la Junta de Andalucía sobre temas de I+D+i y sobre asuntos de índole económica.

También la Junta Rectora se ha reunido en diferentes ocasiones con el Excmo. Sr. Alcalde de Córdoba, D. Juan Antonio Nieto Ballesteros, los Ilmos. Sres. D. Juan Miguel Moreno Calderón (Concejal Delegado de Cultura) y D. Miguel Ángel Torrico Pozuelo (Teniente de Alcalde Delegado de Presidencia); con D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup>. Luisa Ceballos Casas, D. Salvador Fuentes Lopera y D. Antonio Pineda Bonilla (Presidenta, Vicepresidente 1º y Diputado Delegado del Área de Cultura de la Diputación de Córdoba) para tratar de asuntos relacionados con la Academia.

Las reuniones con el Excmo. Sr. Rector Mgco. de la UCO y diversos Vicerrectores versaron sobre la colaboración en actividades académicas conjuntas y la recepción temporal de mobiliario propiedad de la Academia.

Las habidas con representantes de otras instituciones, además de las citadas, tuvieron como objeto coordinar esfuerzos en la realización de actividades culturales conjuntas, entre éstas la BRIMZ-X y el Real Círculo de la Amistad. Para otras visitas institucionales se mantuvieron contactos con los responsables del Yacimiento Arqueológico de Medina Azahara, ENRESA, Ermitas de Córdoba y el Museo Thyssen de Málaga (ANEXO IV.7).

### **PRESENCIA DE LA REAL ACADEMIA EN ACTOS DIVERSOS**

La Real Academia ha estado presente en cuantos actos académicos, institucionales, sociales y de toda índole ha sido requerida su presencia, invitaciones a las que habitualmente, y salvo causa mayor, se ha correspondido con la presencia de su Director

o algún otro académico en quien éste o el Pleno delegara. No quisiéramos abrumar con la lectura de los casi cien actos (91) que han contado con representación oficial de la Academia, ni tampoco relegar a ninguno en la omisión de una relación resumida, por considerar que todos ellos merecen similar acogida y respeto por parte del cuerpo académico. Remitimos para su lectura al ANEXO correspondiente. (ANEXO XV).

### VIDA ACADÉMICA

Además de las sesiones de apertura y clausura de curso, se celebraron las ya habituales sobre la Constitución Española de 1978, la Inmaculada y las dedicadas a conmemorar el Día Mundial del Teatro, el Día de Góngora, y el Día Mundial del Medio Ambiente.

También las necrológicas en honor de los Ilmos. Srs. Académicos Numerarios D. Emilio Serrano Ortiz, D. Pablo Moyano Llamas y el P. Segundo Gutiérrez Domínguez (CMF), así como la recepción del Ilmo. Sr. D. Miguel Ventura Gracia como Académico Numerario adscrito a la Sección de Ciencias Históricas. (ANEXO II).

Junto a las sesiones preceptivas de los jueves (ANEXO III) y las extraordinarias citadas, se celebraron las correspondientes a los ciclos “Lunes poéticos de la Academia”, coordinadas por los Académicos Numerarios. Sres. Drs. Criado Costa y Gahete Jurado; el ciclo de narrativa corta “Mucho cuento”, coordinado por el Académico Numerario. Dr. Criado Costa y D<sup>a</sup>. María Teresa Morales Rodríguez, Prof<sup>a</sup>. de Lengua y Literatura Española y miembro de la Asociación “Mucho cuento”. (ANEXO IV.1 y 2.).

Se pronunciaron conferencias dentro del ciclo sobre “Museos y desarrollo local”, coordinado por el Académico Numerario Dr. Criado Costa y el Dr. D. Juan Bautista Carpio Dueñas, Director del Museo PRASA-Torrecampo y Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Pozoblanco. (ANEXO IV.3).

La celebración de las “XI Jornadas de Estudios Andaluses” que venían siendo coordinadas por el Académico Numerario Dr. Arjona Castro hasta su fallecimiento repentino, fueron desplazadas por su recomendación al presente mes de octubre de la mano de su colaborador el Académico Correspondiente D. Rafael Frochoso.

Exposiciones fotográficas (ANEXO IV.6), presentaciones de libros (ANEXO IV.4), actividades musicales tales como conciertos de guitarra e intervenciones corales (ANEXO IV.5) y visitas institucionales (ANEXO IV.7) ilustraron la vida cultural de la Academia un curso más.

### INTERCAMBIO BIBLIOGRÁFICO Y DONACIONES VARIAS

La Real Academia no ha interrumpido el intercambio bibliográfico con instituciones diversas en formato papel o digitalizado, y las donaciones (ANEXO XIV) incrementan su fondo bibliotecario y documental cuyo proceso de catalogación e informatización está a cargo de la Académica Bibliotecaria Dr<sup>a</sup>. Ana M<sup>a</sup>. Padilla Mangas. Como en años anteriores, al carecer de personal propio cualificado, se ha contado con la colaboración de la Cátedra Intergeneracional “Prof. Francisco Santisteban” de la Universidad de Córdoba dentro del convenio preexistente, encomendado en esta ocasión a las alumnas voluntarias Sras. D<sup>a</sup>. Francisca Cuevas Ballesteros, D<sup>a</sup>. Juana González Segura, D<sup>a</sup>. M<sup>a</sup> Dolores Caballero Alcalde, D<sup>a</sup>. Ana Aranda Ochoa, D<sup>a</sup>. Dolores Ortega Roldán, D<sup>a</sup>. María García Delgado, D<sup>a</sup> Clemen Bujalance Sánchez, D<sup>a</sup> M<sup>a</sup> Luisa Sánchez y el alumno D. Antonio Moreno García bajo la supervisión de la Sr<sup>a</sup> Académica Bibliotecaria y de la bibliotecaria de la UCO D<sup>a</sup>.

Cristina Ruiz de Villegas García-Pelayo que contó con los apoyos de la antigua becaria PRAEM D<sup>a</sup>. Rocío Jódar y de D<sup>a</sup>. Marisol Suárez. Simultáneamente se ha procedido a la reorganización del material bibliográfico para su traslado a dependencias del Campus de Rabanales y del Instituto Municipal de Desarrollo Económico y Empleo de Córdoba, trasteros nº 5, 6 y 7. Prestaron su apoyo en el traslado los Académicos Correspondientes Dr. D. Rafael Jordano Salinas, D. Francisco Aguayo Egido, y D. Ignacio Jordano. La operación de recepción del material contó con la supervisión de la Directora de la Biblioteca General Universitaria la también Académica Correspondiente Dr<sup>a</sup>. D<sup>a</sup>. María del Carmen Liñán Mazas. En el traslado de obras de arte, la Real Academia estuvo asesorada por la señora notaria D<sup>a</sup> Inmaculada Fernández-Martos. Para todos ellos el agradecimiento público de la Institución Académica.

### **PUBLICACIONES**

Durante el presente curso han visto la luz coordinados por la Real Academia y con el patrocinio económico de otras instituciones el *Boletín* nº 160 (enero-diciembre, 2011), indexado en el Directorio con factor de impacto DIALNET, y el nº 10 (2012) de la revista *Al-Mulk*.

En colaboración con la Fundación PRASA vieron la luz *Noches de Poesía* I y II. En coedición entre la Real Academia, el Ayuntamiento de Iznájar y la Diputación Provincial de Córdoba, y coordinado por los Drs. Criado Costa, Cosano Moyano y Cruz Casado se publicaron las *Segundas Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Iznájar*. También en coedición con el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba el volumen colectivo titulado *La Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes en su bicentenario (1810-2010)* cuya edición corrió a cargo de los Drs. Criado Costa y Cosano Moyano (ANEXO V).

### **ALTAS DE ACADÉMICOS**

Durante el presente curso la Real Academia recibió como Académico Numerario al Ilmo. Sr. D. Miguel Ventura Gracia, adscrito a la sección de Ciencias Históricas.

Fuera de Córdoba, y a la espera de ratificar sus nombramientos con los respectivos trabajos de presentación, fueron aceptados el Excmo. Sr. Dr. D. Martín Almagro Gorbea, Excmo. Sr. Dr. D. Domingo Buesa Conde, Dr. D. Javier Zamora Bonilla, Excmo. Sr. Dr. D. Tomás Marco Aragón, Dr. D. José Carlos Gómez Villamandos, Dra. D<sup>a</sup>. María Teresa Pineda Rodríguez, Dr. D. Manuel Aragón Reyes, y Dr. D. Eduardo Reigadas Lavandero, (ANEXO VII).

Pasaron a la situación de Supernumerarios los hasta ese momento Académicos Numerarios Drs. D. José Peña González y D. José M<sup>a</sup> Ocaña Vergara por haber trasladado sus domicilios fuera de Córdoba.

Cambiaron de situación los Ilmos. Srs. D. Antonio Bujalance Gómez y D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano; D<sup>a</sup>. María del Sol Salcedo Morilla. El M.I. Sr. D. Fernando Cruz-Conde y Suárez de Tangil. El Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado. Y el Ilmo. Sr. D. Juan Hidalgo del Moral (ANEXO VIII).

### **BAJAS DE ACADÉMICOS**

El fallecimiento de compañeros afectó la vida de la Academia durante el curso que resumimos; en todos los casos el sentimiento de pérdida ha estado siempre presente entre los miembros de la Corporación. En nombre y representación de todos,

recordamos a los Numerarios Ilmos. Srs. D. Joaquín Moreno Manzano y Dr. D. Antonio Arjona Castro, y a los Correspondientes Dr. D. José Simón Díaz, D. Aurelio Teno Teno y D. Enrique Garramiola Prieto, a los que deseamos paz eterna (ANEXO IX).

### **INSTITUTO DE ACADEMIAS DE ANDALUCÍA**

El Instituto de Academias de Andalucía, del que forma parte la de Córdoba, contó con la participación activa de ésta en la vida del mismo. Por renuncia voluntaria del Dr. D. Joaquín Criado Costa como Secretario General, pasó a ocupar dicho cargo el también Académico Numerario Excmo. Sr. Dr. D. Aniceto López Fernández, asistiendo ambos a cuantos actos ha celebrado la Corporación de Corporaciones (ANEXO XII).

### **INSTITUTO DE ESPAÑA**

Las cordiales relaciones con el Instituto de España, han seguido manteniéndose si bien se ha dejado de percibir la ayuda económica que venía recibiendo para el mantenimiento de nuestros equipos informáticos, una carencia más a las que la Real Academia se ha visto abocada (ANEXO XII).

Al Dr. Criado Costa le fue concedida la Medalla de Honor del Instituto.

### **CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE CENTROS DE ESTUDIOS LOCALES, DEL C.S.I.C.**

Con la Confederación Española de Centros de Estudios Locales, del C.S.I.C., se han mantenido los contactos e intercambios habituales en un clima de cordial relación, representada la Real Academia de Córdoba por el Dr. D. Joaquín Criado, como Vicepresidente que lo es también de la C.E.C.E.L. (ANEXO XIII).

### **VISITA DE AUTORIDADES Y PERSONALIDADES**

La prolija actividad de la Real Academia ha motivado la asistencia de autoridades y personalidades relevantes que honraron con su presencia los actos celebrados (ANEXO XVI). También la programación de ciclos de conferencias y jornadas aludidas más arriba atrajeron a numeroso público, viéndose así cumplido otro de los objetivos propuestos por la institución que encuentra en ello estímulo para seguir trabajando en el camino emprendido a pesar de las múltiples dificultades reseñadas.

### **AGRADECIMIENTOS Y FELICITACIONES**

La Real Academia consideró oportuno cursar felicitaciones en numerosas ocasiones a instituciones y personas, bien por sus éxitos individuales, bien por considerar que de alguna manera sus actividades trascendían lo puramente personal, redundando con ello en la institución.

En el curso transcurrido destacamos la colaboración desinteresada y habitual de Académicos que asesoran en temas administrativos, económicos o jurídicos (D. Rafael Mir Jordano, D. Antonio Manzano Solano y D. Javier Martín Fernández); a quienes gestionan directamente sus asuntos económicos (D. José Cosano Moyano y D. Manuel García Hurtado), a quienes nos representaron en alguna gestión (D<sup>a</sup> Beatriz Cosano Santiago), a cuantos han tomado parte en el traslado de su patrimonio bibliográfico, artístico y suntuario, con independencia de su condición o no de Académicos y a las

instituciones que han propiciado su acogida temporal o cedido sus dependencias para actividades académicas (Cabildo Catedral, Obispado de Córdoba, además de las ya citadas).

## CONCLUSIÓN

Y así llegamos al 20 de junio del año 2013 en que la Real Academia celebró la sesión de clausura de curso, dedicado a homenajear al Ilmo. Sr. Dr. D. José Peña González, Académico Supernumerario, en la Sala Orive cedida para la ocasión por el Ayuntamiento de Córdoba. Tras la salutación del Director de la Real Academia, siguieron las intervenciones del Dr. D. Antonio Cruz Casado que presentó al homenajeado, respondiendo éste a las palabras de *laudatio*. El Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán pronunció una conferencia con el título “Fundamentalismo y nacionalismo etnicista en el mundo de hoy”. Continuó el acto con un recital de guitarra clásica a cargo de D<sup>a</sup> Almudena Pardal Gómez, a cuya terminación se procedió a inaugurar la exposición fotográfica *Académicos* de la que es autor D. Francisco Sánchez Moreno, formada por retratos de Académicos Numerarios, Supernumerarios y de Honor.

Finalizó el acto con las palabras del Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia, que dio por clausurado el curso 2012-2013 en nombre de Su Majestad el Rey D. Juan Carlos I.

REAL ACADEMIA DE CÓRDOBA

Curso 2012-2013.

## ANEXO I

### A) ASISTENCIA A LAS SESIONES ACADÉMICAS ORDINARIAS

<u>Fecha:</u>	<u>Académicos:</u>	<u>Público:</u>
	<u>Numerarios:</u>	<u>Correspondientes:</u>
17-10-12:	02	02
18-10-12:	20	59
25-10-12:	17	21
07-11-12:	01	02
08-11-12:	16	13
15-11-12:	14	32
22-11-12:	16	20
29-11-12:	12	18
03-12-12:	02	07
10-12-12:	02	04
12-12-12:	01	01
13-12-12:	16	28
15-12-12:	08	09
20-12-12:	14	31
10-01-13:	16	34
14-01-13:	01	07
17-01-13:	19	28
21-01-13:	03	01
23-01-13:	01	02
24-01-13:	15	33
		050
		200
		080
		015
		120
		080
		090
		060
		060
		065
		035
		080
		030
		100
		100
		050
		060
		040
		060
		060

28-01-13:	03	03	100
31-01-13:	20	36	040
04-02-13:	01	00	130
07-02-13:	21	17	040
11-02-13:	04	02	060
14-02-13:	18	18	050
16-02-13:	05	09	020
18-02-13:	02	01	060
20-02-13:	01	03	060
21-02-13:	17	28	150
25-02-13:	03	03	040
07-03-13:	17	18	170
11-03-13:	03	03	040
14-03-13:	16	18	100
21-03-13:	10	23	070
04-04-13:	18	25	070
08-04-13:	02	00	040
11-04-13:	14	28	070
18-04-13:	14	17	085
20-04-13:	19	37	200
25-04-13:	11	21	060
02-05-13:	19	---	---
04-05-13:	06	05	028
09-05-13:	20	31	070
11-05-13:	10	03	025
12-05-13:	11	15	060
16-05-13:	15	20	070
23-05-13:	16	26	060
06-06-13:	11	24	060
13-06-13:	18	18	070
20-06-13:	25	32	180

## B) REUNIONES DE LA JUNTA RECTORA

4-9-2012.-/26-9-2012.-/25-10-2012.-/10-01-2013.-/07-02-2013.-/07-03-2013.-/25-04-2013.-/19-7-2013.-

## ANEXO II

### SESIONES EXTRAORDINARIAS

Jueves 18 de octubre: Sesión extraordinaria, pública y solemne de apertura del curso 2012-2013. La Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera, Académica Secretaria, leyó la Memoria del curso 2011-2012, ilustrada con imágenes proyectadas. La Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil, Académica Numeraria y Directora de los Museos Municipales de Córdoba, pronunció el discurso inaugural con el título de “María de la O Lejarraga (1874-1974)”.

Se entregaron los títulos a los nuevos Académicos Correspondientes con residencia fuera de Córdoba: D<sup>a</sup>. María Paz Andrés Sáenz de Santa María, Dr. D.

José M<sup>a</sup>. Valls Blanco, D. Antonio Cosano Pérez, Dr. D. Juan Sisinio Pérez Garzón, Dr. D. Julio Ponce Alberca, Dr. D. Librado Carrasco Otero, Dr. D. Juan Bautista Carpio Dueñas, Dr. D. Emilio Sáenz-Francés San Baldomero, Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Bonet Correa, Dr. D. Antonio Torres del Moral, Dr. D. Rafael García Espejo, D. Pedro Luis Pérez Castro, Dr. D. Eulalio Fernández Sánchez, D. Juan Manuel Fernández Delgado, Dra. D<sup>a</sup>. María del Carmen Simón Palmer, D. Alberto Díaz-Villaseñor Cabrera, D. Manuel Molina Guarddón, D. José de Miguel Rivas, D. Sebastián Gaspariño García, Dr. D. Fernando Díaz del Olmo, Ilmo. Sr. D. Antonio Rendón-Luna y García de Dueñas, D. Francisco Sánchez Moreno, Dra. D<sup>a</sup>. Lily Litvak, D. Juan Leovigildo Brouwer Mezquida, D. Alfonso José Gómez López y D. Escolástico Medina García.

El Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa cerró el acto y dio por inaugurado el curso 2012-2013 en la Real Academia.

La sesión se celebró en el salón de actos de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba.

Jueves 22 de noviembre: Sesión extraordinaria, pública y solemne, necrológica en honor del que fuera Académico Numerario Ilmo. Sr. D. Emilio Serrano Ortiz. Intervinieron D. José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo, el Ilmo. Sr. D. Miguel Ventura Gracia y el Ilmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara. Cerró la sesión el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director.

Jueves 29 de noviembre: Sesión extraordinaria y pública para conmemorar el Día de la Constitución Española de 1978. El Dr. D. Miguel Agudo Zamora, Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Empresariales de la Universidad de Córdoba, pronunció una conferencia titulada “La autonomía universitaria en la Constitución de 1978”. Hizo la presentación del acto y del orador el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director, quien también cerró el acto.

Jueves 13 de diciembre: Sesión extraordinaria y pública para conmemorar, como es tradicional, el Día de la Inmaculada. El Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Demetrio Fernández González, Obispo de Córdoba, pronunció una conferencia titulada “La Inmaculada. Dogma. Historia. Actualidad”. Presentó el acto y al orador el Dr. Criado Costa, quien también levantó la sesión.

Jueves 17 de enero: Sesión extraordinaria, pública y solemne, necrológica en honor del que fuera Académico Numerario Ilmo. Sr. D. Pablo Moyano Llamas. Intervinieron los Ilmos. Sres. Dres. D. José Manuel Escobar Camacho, D. Joaquín Mellado Rodríguez y D. José Manuel Cuenca Toribio. Cerró la sesión el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director.

Jueves 31 de enero: Sesión extraordinaria, pública y solemne de ingreso del Ilmo. Sr. D. Miguel Ventura Gracia como Académico Numerario adscrito a la Sección de Ciencias Históricas. El discurso llevó por título “Las Capellanías, unos mayorazgos a lo divino en la Edad Moderna. Aportación a su estudio en el ámbito rural cordobés”. En nombre de la Academia le contestó el Ilmo. Sr. Dr. D. Juan Rafael Vázquez Lesmes. El Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director, tomó el juramento o promesa al nuevo Académico Numerario, le impuso la medalla de la Corporación, le entregó el título acreditativo y le dio el abrazo de bienvenida.

Jueves 14 de febrero: Sesión extraordinaria, pública y solemne necrológica en honor del que fuera Académico Numerario Ilmo. Sr. D. Segundo Gutiérrez Domínguez, C.M.F. Intervinieron D. José Burgos Serrano y los Ilmos. Sres. Dr. D. Antonio Cruz Casado, Dra. D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas, D. Rafael Mir Jordano y Dra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera. Cerró la sesión el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director.

Jueves 14 de marzo: Sesión extraordinaria y pública para celebrar el Día Mundial del Teatro, con la actuación “Homenaje de Antonio Gala a Córdoba”, a cargo de D. Julio Sánchez Luque, D<sup>a</sup>. María del Sol Salcedo Morilla y D. Manuel Sáez Cano (Académicos Correspondiente), dirigidos por la Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas (Académica de Número y Bibliotecaria).

Sábado 20 de abril: Celebración del “Día del Instituto de Academias de Andalucía en colaboración con la Real Academia de Córdoba. En el acto solemne le fue impuesta la Medalla de Honor del Instituto al Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la de Córdoba, en reconocimiento de los servicios prestados desde su creación durante su cargo de Secretario General de dicho Instituto.

Domingo 12 de mayo: Día de Góngora en el que se celebró una misa en la Capilla de San Bartolomé de la S.I. Catedral, a cuya finalización se hizo la tradicional ofrenda poética a cargo del Dr. D. Antonio Moreno Ayora, Académico Correspondiente y Catedrático de I.E.S. de Lengua Castellana y Literatura. En el mismo acto se depositó un centro de claveles sobre la urna que contiene los restos de Góngora. El acto religioso estuvo ilustrado musicalmente por la Nova Schola Gregoriana, dirigida por D. Francisco Funes.

El acto académico tuvo lugar en la ermita de la Candelaria y consistió en una conferencia a cargo del Dr. D. José Carlos Aranda Aguilar, Catedrático de I.E.S. de Lengua Castellana y Literatura con el título “De la experiencia vital a la cosmogonía poética: la revolución de Góngora”.

La Lectura poética la realizó el Dr. D. Carlos Clementson Cerezo, Académico Correspondiente y Profesor Titular de Literatura Española de la Universidad de Córdoba.

Siguió un almuerzo de hermandad en el restaurante Bodegas Campos.

Los actos fueron clausurados por el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director.

Jueves 6 de junio: Sesión extraordinaria y pública para celebrar el Día Mundial del Medio Ambiente, con dos conferencias sobre “Los hechos ecológicos que condicionaron el inicio de las civilizaciones” y “La vertiente internacional de Fernando Amor y Mayor: su periplo por Chile”, pronunciadas respectivamente por el Excmo. Sr. Dr. D. Aniceto López Fernández (Académico Numerario, Profesor titular de Ecología de la Universidad de Córdoba y Secretario General del Instituto de Academias de Andalucía) y el Dr. D. José Manuel Recio Espejo (Académico Correspondiente y Profesor titular de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Córdoba).

Clausuró el acto el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director.

Jueves 20 de junio: Sesión extraordinaria, pública y solemne de clausura del curso 2012-2013. Se celebró en la Sala Orive y estuvo dedicada a homenajear al Ilmo. Sr.

Dr. D. José Peña González, Académico Supernumerario, cuya “laudatio” corrió a cargo del Dr. Cruz Casado.

Pronunció una conferencia el Dr. Aguilar Gavilán con el título “Fundamentalismo y nacionalismo etnicista en el mundo de hoy”.

Tras un recital de guitarra clásica a cargo de D<sup>a</sup>. Almudena Pardal Gómez, que interpretó la “Fantasía Elegíaca Op. 59” de Fernando Sor (1778-1839), se inauguró la exposición fotográfica de D. Francisco Sánchez Moreno que sirvió como trabajo de presentación como Académico Correspondiente en Castro del Río. La exposición la formaban retratos de Académicos Numerarios, Supernumerarios y de Honor.

### ANEXO III

#### CONFERENCIAS Y DISCURSOS EN SESIONES ACADÉMICAS ORDINARIAS

- “María de la O Lejárraga (1874-1974)”, por la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil, Académica Numeraria y Directora de los Museos Municipales de Córdoba. (18-10-2012).
- “La Huerta de Cabra, paisaje roto”, por el Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado, Académico Correspondiente y Catedrático de Análisis Geográfico Regional de la Universidad de Córdoba. (25-10-2012).
- “Veinte años de la Orquesta de Córdoba”, por el Dr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, Académico Correspondiente y Concejal Delegado de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (08-10-2012).
- “José Canalejas y la quiebra del regeneracionismo desde el poder”, por el Ilmo. Sr. Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán, Académico Numerario y Profesor Titular de Historia Contemporánea de la Universidad de Córdoba. (15-11-2012).
- “La autonomía universitaria en la Constitución de 1978”, por el Dr. D. Miguel Agudo Zamora, Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Empresariales de la Universidad de Córdoba. (29-11-2012).
- “La Inmaculada. Dogma. Historia. Actualidad”, por el Excmo. y Rvdmo. Sr. D. Demetrio Fernández González, Obispo de Córdoba (13-12-2012).
- “Actualidad del conocimiento de la mente” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Dr. D. José M<sup>a</sup>. Valls Blanco. (20-12-2012).
- “Nanociencia y Nanotecnología. Un nuevo escenario para el diseño y la arquitectura molecular” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Dr. D. Manuel Blázquez Ruiz, Profesor Titular de la Universidad de Córdoba. (10-01-2013).
- “El Concilio Vaticano II y su influencia en España. (50 Aniversario)”, por el Ilmo. Sr. Dr. D. José Peña González, Académico Supernumerario y Director del Instituto de Humanidades “Ángel Ayala” de la Universidad San Pablo CEU, de Madrid. (24-01-2013).
- “Las Capellanías, unos mayorazgos a lo divino en la Edad Moderna. Aportación a su estudio en el ámbito rural cordobés”, discurso de ingreso, por el Ilmo. Sr. D. Miguel Ventura Gracia, Académico Numerario. (31-01-2013).
- “Hitos científicos e historiográficos de las Ciencias de la Tierra en Córdoba” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Dr. D. Fernando Díaz del Olmo, Catedrático de Geografía de la Universidad de Sevilla. (07-02-2013).

- “Siete obispos de Córdoba al trasluz” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por D. Antonio Gil Moreno, Periodista y Párroco de San Lorenzo, de Córdoba. (21-02-2013).
- “El episcopado cordobés de Pedro Antonio de Trevilla en el primer tercio del siglo XIX (1805-1832)” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por D. Pedro Pablo Herrera Mesa. (21-02-2013).
- “El Duque de Rivas y la tradición española como fuentes de inspiración constante en Prosper Mérimée” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por D. Alberto Díaz-Villaseñor Cabrera. (07-03-2013).
- “La Tauromaquia en la Constitución de Cádiz” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por D. Alfonso Gómez López, Abogado. (07-03-2013).
- “La imagen urbana de Córdoba en el primer plano de la ciudad: El Plano de los Franceses de 1811”, por el Dr. D. José Naranjo Ramírez, Académico Correspondiente, Profesor Titular de Geografía y Vicerrector de la Universidad de Córdoba. (21-03-2013).
- “Derechos históricos y Constitución” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Dr. D. Antonio Torres del Moral, Catedrático emérito de la U.N.E.D. (04-04-2013).
- “La población cordobesa a comienzos del siglo XXI, según el Censo de 2011”, por el Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado, Académico Correspondiente y Catedrático de Análisis Geográfico Regional de la Universidad de Córdoba. (04-04-2013).
- “Zuheros a principios del siglo XIX”, por el Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Arjona Castro, Académico Numerario, Pediatra y Arabista. (11-04-2013).
- “Alvar Núñez Cabeza de Vaca, andanzas de un explorador andaluz por Texas y México” (Trabajo de presentación como Académica Correspondiente), por la Dra. D<sup>a</sup>. Lily Litvak, Hispanista norteamericana. (18-04-2013).
- “Córdoba como circunstancia en Ortega y Gasset” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Dr. D. Diego Medina Morales. (18-04-2013).
- “Del Barroco al Neoclásico: El escultor Álvarez Cubero” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Excmo. Sr. Dr. D. Antonio Bonet Correa, Director de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, de Madrid. (20-04-2013).
- “*Corduba*, gran ciudad de Tartessos” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Excmo. Sr. Dr. D. Martín Almagro Gorbea, Conservador Perpetuo de la Real Academia de la Historia, de Madrid. (25-04-2013).
- “Los amuletos de al-Andalus” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por D. Sebastián Gaspariño García. (09-05-2013).
- “La estancia de Enrique III en El Carpio: Primera visita de un monarca, en el marco de las revueltas nobiliarias y antijudías” (Trabajo de presentación como Académico Correspondiente), por el Dr. D. Julián Hurtado de Molina Delgado, Abogado. (09-05-2013).
- “De la experiencia vital a la cosmogonía poética: la revolución de Góngora”, por el Dr. D. José Carlos Aranda Aguilar, Profesor de Lengua Castellana y Literatura. (12-05-2013).
- “Rafael Carbonell: Un cordobés laureado en la Guerra de África en 1923”, por el Excmo. Sr. D. Antonio León Villaverde, Académico Correspondiente y General de Brigada en la reserva. (16-05-2013).
- “Marañón y El Pulsista”, por el Dr. D. Antonio Varo Baena, Académico Correspondiente y Presidente del Ateneo de Córdoba. (16-05-2013).

- “Adiciones y revisiones al Catálogo de Pinturas de Rafael Romero Barros en el 150 aniversario de su llegada a Córdoba”, por D. José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo, Académico Correspondiente y Director del Museo de Bellas Artes de Córdoba. (23-05-2013).
- “Don Diego de Alvear y la fragata “Mercedes” en los libros de José Ponferrada Gómez”, por D. José Antonio Ponferrada Cerezo, Académico Correspondiente y Profesor de Lengua Castellana y Literatura. (23-05-2013).
- “Los hechos ecológicos que condicionaron el inicio de las civilizaciones”, por el Excmo. Sr. Dr. D. Aniceto López Fernández, Académico Numerario, Profesor titular de Ecología de la Universidad de Córdoba y Secretario General del Instituto de Academias de Andalucía. (06-06-2013).
- “La vertiente internacional de Fernando Amor y Mayor: su periplo por Chile”, por el Dr. D. José Manuel Recio Espejo, Académico Correspondiente y Profesor titular de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Córdoba. (06-06-2013).
- “El suicidio como tema recurrente en la obra dramática de M<sup>a</sup>. Rosa Gálvez”, por la Dra. D<sup>a</sup>. María del Carmen Fernández Ariza, Académica Correspondiente y Catedrática de Escuela Universitaria de la Universidad de Córdoba. (13-06-2013).
- “El cerebro enamorado. (Neuropsicología del enamoramiento y el amor)”, por el Dr. D. Fernando Jiménez Hernández-Pinzón, Académico Correspondiente y Psicólogo. (13-06-2013).
- “A propósito de un aniversario: El Protectorado español en Marruecos”, por el Ilmo. Sr. Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán, Académico Numerario y Profesor titular de Historia Contemporánea de la Universidad de Córdoba. (20-06-2013).

## ANEXO IV

### ACTIVIDADES CELEBRADAS EN CÓRDOBA

#### 1. CICLO DE POESÍA CORDOBESA “LUNES POÉTICOS” DE LA ACADEMIA”

Se celebraron con la colaboración de la Fundación PRASA y en la sede de ésta, coordinados por el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Academia y de la Fundación) y el Ilmo. Sr. Dr. D. Manuel Gahete Jurado (Numerario), en las fechas siguientes:

Lunes 10 de diciembre: leyó el poeta Joaquín Pérez Azaústre, quien fue presentado por el Ilmo. Sr. Dr. D. Manuel Gahete Jurado.

Lunes 21 de enero: leyó la poetisa Ángela Jiménez, quien fue presentada por la Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera.

Lunes 11 de febrero: leyó el poeta José Daniel García, quien fue presentado por el Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Cruz Casado.

Lunes 25 de febrero: leyó la poetisa Rafaela Hames, quien fue presentada por la Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas.

Lunes 11 de marzo: leyó el poeta Fernando Sánchez Mayo, quien fue presentado por el Dr. D. Antonio Varo Baena.

Lunes 8 de abril: leyó el poeta José Manuel Ballesteros Pastor, quien fue presentado por el Ilmo. Sr. Dr. D. Manuel Gahete Jurado.

Clausuró el Ciclo el Dr. Criado Costa.

#### 2. CICLO DE NARRATIVA CORTA

Coordinado por el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Real Academia y de la Fundación PRASA), por D<sup>a</sup>. María Teresa Morales Rodríguez

(Profesora de Lengua Española y Literatura) y por D. Juan Pérez Cubillo (Catedrático de Lengua Española y Literatura). Se celebró el ciclo con la colaboración de la Fundación PRASA y en la sede de ésta, en las fechas siguientes:

Lunes 3 de diciembre: leyó el narrador Rafael Mir Jordano, quien fue presentado por el Dr. D. Antonio Varo Baena.

Lunes 14 de enero: leyó el narrador Pedro Tébar García, quien fue presentado por la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Juana Castro Muñoz.

Lunes 28 de enero: leyó el narrador Antonio Serrano García, quien fue presentado por D<sup>a</sup>. Pilar Sanabria Cañete.

Lunes 4 de febrero: leyó el narrador Francisco Onieva Ramírez, quien fue presentado por D<sup>a</sup>. Alberta de la Poza Oliva.

Lunes 18 de febrero: leyó el narrador Bartolomé Delgado Cerrillo, quien fue presentado por D. José A. Ruiz Delgado.

Clausuró el Ciclo el Dr. Criado Costa.

### 3. CICLO DE CONFERENCIAS SOBRE “MUSEOS Y DESARROLLO LOCAL”

Coordinado por el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Real Academia y de la Fundación PRASA) y el Dr. D. Juan Bausita Carpio Dueñas (Académico Correspondiente, Director del Museo PRASA-Torrecampo y Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Pozoblanco), se celebró con la colaboración de la Fundación PRASA y de la Asociación Provincial de Museos Locales de Córdoba, en la sede de la Fundación y en los días siguientes:

Miércoles 17 de octubre: conferencia sobre “El Museo de Bellas Artes de Córdoba: pasado, presente y futuro”, a cargo de D<sup>a</sup>. Fuensanta García de la Torre, Directora del Museo de Bellas Artes de Córdoba.

Miércoles 7 de noviembre: conferencia sobre “El Museo Rodríguez Luna, de Montoro”, a cargo de D. José Ortiz García, Director del Museo Municipal de Montoro.

Miércoles 12 de diciembre: conferencia sobre “La colección artística del Convento de Santa Clara de Montilla”, a cargo de D. Juan Casado Alcaide, Profesor de la Universidad de Córdoba.

Miércoles 23 de enero: conferencia sobre “El Museo del Pastor, de Villaralto”, a cargo de D. Francisco Godoy Delgado, Director del Museo del Pastor, de Villaralto.

Miércoles 20 de febrero: conferencia sobre “Córdoba y provincia: encuentro de Culturas”, a cargo del Dr. D. Juan Bautista Carpio Dueñas, Director del Museo PRASA-Torrecampo.

Cerró el Ciclo el Dr. Criado Costa (Director).

### 4. PRESENTACIONES DE LIBROS

-*Segundas Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Iznájar*, el 28 de octubre en Iznájar. (25-10 y 08-11-2012).

-*Inmulieribus*, poemario de Alberto Gil-Albert, el jueves 7 de febrero, por la Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera, Académica de Número y Secretaria de la Academia. (07-02-2013).

### 5. ACTIVIDADES MUSICALES

-Concierto de la Orquesta del Centro Filarmónico Egabrense, dirigida por D. José Manuel Molina Guarddón, que fue su trabajo de presentación como Académico Correspondiente. La Orquesta interpretó el día 20 de diciembre el siguiente repertorio: “Fandango” (bailable popular español del siglo XVIII), de L. Boccherini; “Tema celta” (tradicional de Irlanda), de Gwendal; “Iliachtida” (tradicional de

- Grecia), anónimo; “Funiculí, funiculá” (tarantela napolitana), de Luigi Denza; “Dos guitarras” (tradicción eslava), anónimo; “Takirari” (danza boliviana), de Héctor Ayala; “I’m a country boy” (tradicional de Estados Unidos), de John Denver.
- Intervención de la Nova Schola Gregoriana, dirigida por D. Francisco Funes, en la sesión necrológica en honor del Ilmo. Sr. D. Segundo Gutiérrez Domínguez, C.M.F., celebrada el día 14 de febrero en el salón de actos de la Real Iglesia de San Pablo.
  - Recital de guitarra clásica, a cargo de Almudena Pardal Gómez, en el Salón de Mosaicos del Alcázar de los Reyes Cristianos, el 20 de abril. Interpretó “La Catedral”: I, Preludio (Saudade); II, Andante religioso; y III, Alegro solemne, de Agustín Barrios Mangoré (1885-1944), y “Soleá”, de Julián Arcas (1832-1882).
  - Intervención de la Nova Schola Gregoriana, dirigida por D. Francisco Funes, en la S.I. Catedral en la celebración del Día de Góngora, el 12 de mayo. Interpretó “Veni, Creator Spiritus”, “Aleluia emitte”, “Ave, Maris Stella”, “Factus est repente” y “Regina Coeli”.
  - Recital de guitarra clásica por D<sup>a</sup> Almudena Pardal Gómez, en la Sala Orive, en la Sesión de Clausura de Curso de la Real Academia de Córdoba, con el programa “Fantasía Elegiaca Op. 59” de Fernando Sor (1778-1839).

## 6. EXPOSICIONES

Exposición fotográfica de D. Francisco Sánchez Moreno, su trabajo de presentación como Académico Correspondiente en Castro del Río. Fue inaugurada el día 20 de junio y contiene fotografías de los Académicos Numerarios, Supernumerarios de Honor y Cuadros auxiliares de la Junta Rectora.

## 7. VISITAS INSTITUCIONALES

Sábado 15 de diciembre: Visita institucional a las instalaciones de ENRESA en El Cabril (Hornachuelos), coordinada por el Ilmo. Sr. Dr. D. José Roldán Cañas.

Se celebró con el siguiente programa: 9 horas: Salida de Córdoba en autocar facilitado por la empresa ENRESA.- 11 horas: Llegada a El Cabril y café.- 11’30 horas: Visita a las instalaciones, guiados por el Director del Departamento de I+D de ENRESA, D. Julio Astudillo.- 14 horas: Almuerzo ofrecido por ENRESA.- 16 horas: Salida hacia Córdoba.- 18 horas: Llegada a Córdoba. Asistieron unas 30 personas.

Sábado 16 de febrero: Visita institucional al Museo y al yacimiento de Madinat Al-Zahra, guiada por el Dr. D. Antonio Vallejo Triano, Académico Correspondiente y Director del Museo y del yacimiento. Asistieron unas 20 personas.

Sábado 04 de mayo: Visita institucional a las Cruces de Mayo de Añora (Córdoba), por invitación de su Ayuntamiento. Asistieron veintiocho personas.

Coordinó la visita el Dr. D. Eulalio Fernández Sánchez (Académico Correspondiente y Decano de la Facultad de Filosofía y Letras).

Sábado 11 de mayo: Visita institucional a las Ermitas de Córdoba. Asistieron 25 personas.

Coordinaron la visita el Ilmo. Sr. Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán (Académico Numerario) y D. Juan Manuel Fernández Delgado (Académico Correspondiente y Presidente de la Asociación de Amigos de las Ermitas de Córdoba). Las explicaciones del paisaje corrieron a cargo del Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado (Académico Correspondiente y Catedrático de Análisis geográfico regional de la Universidad de Córdoba,) y las del eremitorio, por el Sr. Fernández Delgado.

Finalizada la visita los asistentes celebraron un almuerzo de convivencia en un restaurante de la zona.

Sábado 22 de junio: Visita institucional al Museo Thyssen Málaga, para conocer sus fondos y recorrer la exposición temporal de obras de Julio Romero de Torres, coordinada por la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil.

Asistieron unas cincuenta personas que se desplazaron en el tren de alta velocidad y en vehículos propios.

Los participantes almorzaron en el conocido restaurante “El Pimpi”, de ambiente cordobés.

## ANEXO V

### PUBLICACIONES DE LA ACADEMIA

- Número 160 del *Boletín de la Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes*, correspondiente a enero-diciembre de 2011.
- Segundas Jornadas de la Real Academia de Córdoba sobre Iznájar*, coeditado por la Real Academia, el Ayuntamiento de Iznájar y la Diputación Provincial de Córdoba y coordinado por los Dres. Criado Costa, Cosano Moyano y Cruz Casado.
- Las Capellanías, unos mayorazgos a lo divino en la Edad Moderna. Aportación a su estudio en el ámbito rural cordobés*. Discurso de ingreso como Académico Numerario de D. Miguel Ventura Gracia. Córdoba, 2013.
- Revista *Al-Mulk*, nº 10 (2012), Córdoba, 2013.
- Noches de Poesía I* (Córdoba, 2012), coedición de la Real Academia y la Fundación PRASA.
- Noches de Poesía II* (Córdoba, 2012), coedición de la Real Academia y la Fundación PRASA.
- Hitos científicos e historiográficos de las Ciencias de la Tierra en Córdoba: El “frontal de Sierra Morena” y la falla del Guadalquivir*, de Fernando Díaz del Olmo. (Córdoba, 2013).
- La Real Academia de Córdoba, de Ciencias, Bellas Letras y Nobles Artes en su Bicentenario (1810-2010)*, obra colectiva coordinada por los Sres. Académicos Dres. Criado Costa y Cosano Moyano, en coedición con el Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba (Córdoba, 2013).

## ANEXO VI

### PRINCIPALES ACUERDOS ADOPTADOS

- Aceptar con sumo agradecimiento la invitación del Excmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de Córdoba, D. Demetrio Fernández González, para que el Excmo. Sr. Director de la Academia, D. Joaquín Criado Costa, forme parte de la Comisión de Honor de la Gran Exposición y del Congreso Internacional “El Siglo de Osio en Córdoba”, organizadas con motivo del 1.700 aniversario de la proclamación del Edicto de Milán (313) por el emperador Constantino. (25-10-2012).
- Rechazar la firma de un “certificado de culminación de obra” de la ampliación de la sede de la Academia presentado por la empresa Ros Zapata, S.A. por no estar terminada la misma por parte de dicha empresa. (25-10-2012).
- Trasladar fondos bibliográficos y hemerográficos de la Academia para ser depositados en la Biblioteca General de la Universidad de Córdoba, campus de Rabanales. (25-10-2012).

- Editar el *Boletín* de la Academia sólo en soporte digital (CD), colgarlo en la página Web y vender cada CD a 10 euros. (25-10-2012).
- Suprimir el intercambio del *Boletín*. (25-10-2012).
- Abrir la caja fuerte en la que se guardan las piezas de arte egipcio antiguo y comprobar su contenido. (25-10-2012).
- Programar ciclos de “Poesía”, de “Narrativa corta” y de “Museos y desarrollo local” con la colaboración de la Fundación PRASA, así como las publicaciones y las visitas institucionales. (25-10-2012).
- Acceder al préstamo de obras del escultor Fernández Márquez solicitado por el Real Centro Filarmónico de Córdoba Eduardo Lucena, si ello fuera posible por la nueva ubicación de las obras de arte y por los daños causados en los últimos robos perpetrados en la sede de la Academia y otros actos de intrusismo. (08-11-2012).
- Aprobar el traslado y el depósito temporal de obras de arte de la Academia en dependencias municipales mientras duren las obras de restauración del edificio propiedad del Ayuntamiento. (08-11-2012).
- Depositarse temporalmente el Archivo y algunos muebles de la Academia en dependencias del Archivo Municipal de Córdoba. (08-11-2012).
- Suspender las sesiones ordinarias reservadas a los Académicos a las veinte horas y treinta minutos como muy tarde para no retrasar el comienzo de las sesiones públicas. (08-11-2012).
- Confiar la presencia de la Academia en las redes sociales y su mantenimiento al Académico Correspondiente D. Jesús Cabrera Jiménez. (08-11-2012).
- Estudiar por la Junta Rectora la forma de reducir el número de propuestas de nombramiento de Académicos Correspondientes con residencia fuera de Córdoba capital y presentarla al Pleno. (15-11-2012).
- Insistir en la petición de una reunión urgente de directivos de la Real Academia con D. Salvador Fuentes Lopera, Vicepresidente 1º de la Diputación Provincial de Córdoba, y con D. Antonio Pineda Bonilla, Diputado Provincial Delegado de Cultura, para tratar de la reanudación de la relación sistemáticas de ambas corporaciones. (15-11-2012).
- Designar representante de la Academia en el Jurado del Premio de Novela “Juan Valera 2013” convocado por el Excmo. Ayuntamiento de Cabra (Córdoba) al Ilmo. Sr. Dr. D. José Peña González, Académico Supernumerario. (10-01-2013).
- Estudiar una forma de reducir el elevado número de nombramientos de Académicos Correspondientes con residencia fuera de Córdoba. (10-01-2013).
- Estudiar la posibilidad de establecer cuotas académicas. (10-01-2013).
- Enviar todas las convocatorias por correo electrónico y no por correo postal, salvo las de elecciones a la Junta Rectora. (10-01-2013).
- Dar el visto bueno a un acta de depósito temporal de documentación y aparatos varios propiedad de la Academia en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba, firmada el día 20 de diciembre de 2012 entre la Sra. Académica Secretaria y el Sr. Decano de la Facultad. (24-01-2013).
- Aprobar el texto del contrato de depósito temporal de fondos documentales históricos de esta Real Academia en el Archivo Municipal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (07-02-2013).
- Aprobar las nuevas normas complementarias para publicar en el *Boletín* de la Academia. (21-02-2013).
- Ratificar acuerdos anteriores de depositarse temporalmente libros y objetos de la Academia en dependencias del Ayuntamiento y de la Universidad de Córdoba. (21-02-2013).

- Apoyar la candidatura de la Fundación Bodegas Campos al Premio AFA (Asociación de Fundaciones de Andalucía). (21-03-2013).
- Proponer a la C.E.C.E.L. candidatos a cargos de la Junta de Gobierno de la misma. (04-04-2013).
- Aprobar la adhesión al acuerdo suscrito por la C.E.C.E.L. con el Instituto de Estudios Riojanos con fecha 28 de septiembre de 2012. (04-04-2013).
- Expresar la adhesión de la Academia a la petición de la Medalla de Oro de la Ciudad de Sevilla para la Excm. Sra. D<sup>a</sup>. Isabel de León Borrero, Marquesa de Méritos, Presidenta de la Real Academia de Bellas Artes de Santa Isabel de Hungria, de Sevilla. (04-04-2013).
- Apoyar por unanimidad el informe desfavorable emitido por la Junta de Gobierno del Instituto de Academias de Andalucía en relación con la propuesta de creación de una Academia Andaluza de la Historia. (04-04-2013).
- Gestionar la posibilidad y el procedimiento en su caso de reparar los daños causados a consecuencia de las obras -del edificio anejo a la sede de la Academia- en la casa de un vecino de la calle San Fernando, lindera con el edificio en obras. (11-04-2013).
- Trasladar y depositar temporalmente las piezas de la colección Blanco Caro de arte egipcio antiguo en el Museo Arqueológico Provincial de Córdoba -mientras duren las obras en la sede de la Academia-, previa la correspondiente acta de depósito. (13-06-2013).

## ANEXO VII

### ALTAS DE ACADÉMICOS

#### 1. CON RESIDENCIA EN CÓRDOBA

- D. Miguel Ventura Gracia, Académico Numerario adscrito a la sección de Ciencias Históricas.

#### 2. CON RESIDENCIA FUERA DE CÓRDOBA

- Excmo. Sr. Dr. D. Martín Almagro Gorbea, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. (08-11-2012).
- Excmo. Sr. Dr. D. Domingo Buesa Conde, Académico Correspondiente con residencia en Zaragoza. (08-11-2012).
- Dr. D. Javier Zamora Bonilla, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. (08-11-2012).
- Excmo. Sr. Dr. D. Tomás Marco Aragón, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. (08-11-2012).
- Dr. D. José Carlos Gómez Villamandos, Académico Correspondiente con residencia en Algeciras (Cádiz). (08-11-2012).
- Dra. D<sup>a</sup>. María Teresa Pineda Rodríguez, Académica Correspondiente con residencia en Écija (Sevilla). (08-11-2012).
- Dr. D. Manuel Aragón Reyes, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. (02-05-2013).
- Dr. D. Eduardo Reigadas Lavandero, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. (02-05-2013).

## ANEXO VIII

### CAMBIOS DE SITUACIÓN DE ACADÉMICOS

#### 1. SUPERNUMERARIOS

- El Ilmo. Sr. Dr. D. José Peña González pasó de la categoría de Académico Numerario adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas a la de Académico Supernumerario a petición del interesado por haber dejado de tener domicilio habitual en Córdoba y residir en Madrid.
- El Ilmo. Sr. Dr. D. José M<sup>a</sup>. Ocaña Vergara pasó de la categoría de Académico Numerario (adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas) a la de Académico Supernumerario a petición del interesado por haber dejado de tener domicilio en Córdoba y residir en Málaga.

#### 2. CAMBIOS DE SITUACIÓN

- El Ilmo. Sr. D. Antonio Bujalance Gómez fue elegido el 7 de febrero de 2013 Académico Numerario electo, adscrito a la Sección de Nobles Artes, dejando de ser Académico Correspondiente de la misma Sección con residencia en Córdoba.
- El Ilmo. Sr. D. Francisco de Paula Sánchez Zamorano fue elegido el 7 de febrero de 2013 Académico Numerario electo, adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas, dejando de ser Académico Correspondiente de la misma Sección con residencia en Córdoba.
- D<sup>a</sup>. María del Sol Salcedo Morilla fue elegida el 7 de febrero de 2013 Académica Correspondiente electa, con residencia en Córdoba, adscrita a la Sección de Bellas Letras, dejando de ser Académica Correspondiente con residencia en Villafranca de Córdoba.
- El M.I. Sr. D. Fernando Cruz-Conde y Suárez de Tangil fue elegido el 2 de mayo de 2013 Académico Numerario electo, adscrito a la Sección de Ciencias Morales y Políticas, dejando de ser Académico Correspondiente de la misma Sección con residencia en Córdoba.
- El Dr. D. Bartolomé Valle Buenestado fue elegido el 2 de mayo de 2013 Académico Correspondiente electo con residencia en Córdoba, adscrito a la Sección de Ciencias Históricas, dejando de ser Académico Correspondiente con residencia en Villanueva de Córdoba.
- El Ilmo. Sr. D. Juan Hidalgo del Moral fue elegido el 13 de junio de 2013 Académico Numerario electo, adscrito a la Sección de Nobles Artes, dejando de ser Académico Correspondiente de la misma Sección con residencia en Córdoba.

## ANEXO IX

### BAJAS DE ACADÉMICOS

- Ilmo. Sr. Dr. D. José Simón Díaz, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. Falleció el día 24 de diciembre de 2012.
- D. Aurelio Teno Teno, Académico Correspondiente con residencia en Villaharta (Córdoba). Falleció el día 2 de febrero de 2013.

- D. Enrique Toral Peñaranda, Académico Correspondiente con residencia en Madrid. Falleció el día 25 de marzo de 2013.
- D. Enrique Garramiola Prieto, Académico Correspondiente con residencia en Montilla (Córdoba). Falleció el día 29 de marzo de 2013.
- Ilmo. Sr. D. Joaquín Moreno Manzano, Académico Numerario adscrito a la Sección de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales. Falleció en Córdoba el día 27 de junio de 2013.
- Ilmo. Sr. Dr. D. Antonio Arjona Castro, Académico Numerario adscrito a la Sección de Ciencias Exactas, Físicas, Químicas y Naturales. Falleció en Córdoba el día 8 de septiembre de 2013.

## ANEXO X

### OTROS ASUNTOS Y ACTIVIDADES

#### 1. ENTREVISTAS, VISITAS Y REUNIONES

- Reunión de los miembros de la Junta Rectora, el 1 de octubre, con la Sra. Presidenta de la Diputación Provincial, Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María Luisa Ceballos Casas, con la que trataron asuntos de la Academia. (25-10-2012).
- Reunión de los miembros de la Junta Rectora, el 3 de octubre, con el Alcalde de Córdoba, Excmo. sr. D. José Antonio Nieto Ballesteros, con el Concejal de Cultura, D. Juan Miguel Moreno Calderón, y con el Presidente de la Gerencia Municipal de Urbanismo, D. Luis Martín Luna, con quienes trataron asuntos de la Academia. (25-10-2012).
- Entrevistas del Sr. Director con D. Miguel Ángel Torrico Pozuelo y con D. Juan Miguel Moreno Calderón, Teniente de Alcalde el primero y Concejal el segundo del Ayuntamiento de Córdoba, y posteriores gestiones para depositar el Archivo de la Academia en dependencias municipales. (08-11-2012).
- Almuerzos del Sr. Director con el Ilmo. Sr. Subdelegado del Gobierno, D. Juan José Primo Jurado. (En varias ocasiones).
- Entrevista del Sr. Director, el 20 de noviembre, con el Ilmo. Sr. Director General de Universidades de la Junta de Andalucía, en las que trataron asuntos de la Academia. (29-11-2012).
- Entrevista del Sr. Director, el 20 de noviembre en Madrid, con el Excmo. Sr. Presidente del Instituto de España, en la que trataron asuntos de la Academia. (29-11-2012).
- Entrevista del Sr. Director y de la Sra. Secretaria, el 26 de noviembre, con la Sra. Archivera Municipal del Ayuntamiento de Córdoba, en la que trataron sobre el depósito temporal de bienes propiedad de la Academia (archivo y mobiliario) en el Archivo Municipal. (29-11-2012).
- Reunión de los Presidentes y Directores de las Academias andaluzas con el Ilmo. Sr. Secretario General de Universidades, Investigación y Tecnología y con el Ilmo. Sr. Director General de Universidades, el día 24 de enero en Sevilla. (24-01-2013).
- Almuerzo del Sr. Director con el Sr. Concejal de Cultura del Ayuntamiento de Córdoba, D. Juan Miguel Moreno Calderón, para tratar asuntos de la Academia. (En varias ocasiones).

- Reunión, el día 6 de febrero, del Sr. Director con D. Juan Pablo Durán Sánchez y D. Francisco Alcalde Moya, Concejales del Grupo PSOE del Ayuntamiento de Córdoba, en la que trataron asuntos urgentes de la Real Academia. (07-02-2013).
- Reunión de los Dres. Criado Costa (Director) y Cosano Moyano (Censor) con el Dr. Martín Fernández (Catedrático de Derecho y Abogado), el 7 de marzo, en la que trataron asuntos jurídicos de la Academia: recursos, licencia de obras, etc. (07-03-2013).
- Entrevista del Dr. Cosano Moyano (Censor) y la Dra. Padilla Mangas (Bibliotecaria) con el Sr. Diputado Provincial Delegado de Cultura, D. Antonio Pineda Bonilla, el 15 de marzo, en la que trataron asuntos de la Academia. (21-03-2013).
- Reunión del Sr. Criado Costa (Director), del Sr. Cosano Moyano (Censor), de la Sra. Porro Herrera (Secretaria), del Sr. Lope López de Rego (Numerario y Arquitecto ) y del Sr. Ramírez Laguna (Correspondiente y Arquitecto) y el Abogado D. Luis Cornejo (del despacho de D. Javier Martín Fernández) con un vecino y lindero de la Academia y con su Abogado en relación con unos problemas de medianería con motivo de la paralización de las obras en el edificio de la calle Ambrosio de Morales, nº 9. (11-04-2013).
- Almuerzo del Sr. Director con el Ilmo. Sr. Subdelegado del Gobierno de España en Córdoba, D. Juan José Primo Jurado, el 7 de mayo. (09-05-2013).
- Reunión de miembros de la Junta Rectora con el Sr. Vicerrector de Tecnología de la Información y de las Comunicaciones y Campus de la Universidad de Córdoba, D. Juan Antonio Caballero Molina, el 10 de junio, con el que se trató de la ubicación de libros y revistas y de los pianos de la Academia en dependencias de la Universidad. (13-06-2013).
- Entrevista de miembros de la Junta Rectora con el Jefe de Seguridad de CAJASUR para la apertura de una caja de seguridad que guarda piezas artísticas. (13-06-2013).
- Nueva reunión con el Sr. Vicerrector de Tecnología de la Información y de las Comunicaciones y Campus de la Universidad de Córdoba, D. Juan Antonio Caballero Molina para acordar definitivamente la ubicación provisional de los dos pianos propiedad de la Real Academia en instalaciones de la UCO: piano de cola grande, modelo YAMAHA en el Salón de Actos Juan XXIII de Rabanales, y el piano de cola pequeño –*colín*–, modelo Petrov en el Salón de Columnas del edificio López de Alba. Asistieron el Sr. Director de la Real Academia, Dr. Criado Costa, la Académica Secretaria, Dr<sup>a</sup> Porro Herrera y el Censor, Dr. José Cosano Moyano (26-07-2013)

## 2. CONVENIOS

- Firma del convenio entre el Ayuntamiento de Córdoba y la Real Academia, por el que el Ayuntamiento concede la cantidad de 15.000 Euros destinados a las actividades académicas realizadas durante el año 2013. Asistieron a la firma el Excmo. Sr. Alcalde de Córdoba D. José Antonio Nieto y el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Real Academia. Estuvieron presentes en la firma el Ilmo. Sr. D. Juan Miguel Moreno Calderón, Concejale de Cultura y los Académicos Numerarios Dr. Cosano Moyano, Censor, Dr<sup>a</sup> Porro Herrera, Secretaria y Dr<sup>a</sup> Ana Padilla, Bibliotecaria (19-07-2013).

### 3. CESES Y NOMBRAMIENTOS

- Nombramiento de la Procuradora D<sup>a</sup>. Beatriz Cosano Santiago para representar judicialmente a la Academia en la reclamación presentada por un vecino de la Academia colindante en la C/ San Fernando (25-10-2012).

### 4. OBRAS EN LA ACADEMIA

- Estado ruinoso de la sede de la Academia, propiedad del Ayuntamiento de Córdoba. (25-10-2012).
- Absurda y lentísima burocracia en relación con las obras de la ampliación de la sede de la Academia. (25-10 y 08-11-2012).
- Informe de los Arquitectos sobre el estado ruinoso de la sede de la Academia (calle Ambrosio de Morales, nº 9 bis, con salida a la calle San Fernando. (14-03-2013).
- Informe de los Arquitectos Sr. Lope López de Rego (Numerario) y Sr. Ramírez Laguna (Correspondiente) dando cuenta del estado del edificio sede de la Academia. (25-10-2012).

### 5. OTROS

#### 5.1. Economía

- Situación límite en la que se encuentra la Academia por la terrible crisis económica y de todo tipo que padece España y el mundo en general. (25-10-2012).
- Devolución de la subvención del año 2009 al Ayuntamiento de Córdoba, por razones discutibles y nada claras. (25-10 y 08-11-2012 y 04-04-2013).
- Importante reducción de las subvenciones públicas y privadas a la Academia. (25-10-2012).
- Frecuentes robos perpetrados en la sede y en la obra de ampliación de la sede de la Academia. (25-10 y 08-11-2012).
- Colocación en la sede académica de un sistema de alarma. (25-10-2012).
- Propuestas de la Junta Rectora al Pleno para solventar la situación de crisis. (25-10-2012).
- Nuevo robo en la sede de la Academia el día 6 de noviembre por la tarde. (08-11-2012).

#### 5.2. Traslado de fondos

- Traslado de las obras de arte de la Academia a dependencias del Ayuntamiento de Córdoba y depósito temporal de las mismas, en los días 7, 8 y 9 de noviembre. (08 y 15-11-2012).
- Traslado del Archivo de la Academia y de algunos muebles y depósito temporal de todo ello en dependencias del Archivo Municipal de Córdoba. (08, 15 y 29-11-2012).
- Gestiones en el Ayuntamiento de Córdoba para reubicar las oficinas de la Real Academia en instalaciones municipales. (15-11-2012).

### 5.3. Varios

- Concesión de la Medalla de Honor del Instituto de Academias de Andalucía -máxima distinción de la Corporación de Corporaciones- al Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director de esta Real Academia y ex-Secretario General del Instituto durante más de treinta años, acordada por el Pleno del Instituto celebrado el 17 de noviembre. (29-11-2012).
- Exposición-información en la Real Academia, el 7 de febrero por parte del Dr. D. Antonio Vallejo Triano, Académico Correspondiente y ex-Director del Museo y yacimiento arqueológico de Medina Azahara, de los problemas recientes que afectan a dicho monumento. (07-02-2013).
- X Trofeo “Ciudad de Córdoba” de Campo a Través, convocado por varias instituciones cordobesas, entre ellas la Real Academia, y celebrado el 13 de abril en las instalaciones de la Base Militar de Cerro Muriano. (18-04-2013).

## ANEXO XI

### INSTITUTO DE ACADEMIAS DE ANDALUCÍA

- Por estar integrada la Real Academia en el Instituto de Academias de Andalucía, los Excmos. Sres. Dres. D. Joaquín Criado Costa (Director de la Real Academia) y D. Aniceto López Fernández (Numerario de ésta y Secretario General del Instituto) asistieron a todas las reuniones del Pleno de la Corporación de Corporaciones, al acto de apertura del curso 2012-2013 en La Carolina (Jaén) el 17 y 18 de noviembre y, junto con otros Académicos cordobeses, a los actos del Día del Instituto celebrados en Córdoba el día 20 de abril, donde le fue impuesta la Medalla de Honor del Instituto al Excmo. Sr. D. Joaquín Criado Costa.
- Desde la Real Academia de Córdoba se han remitido todas las convocatorias de sesiones ordinarias y extraordinarias así como sus publicaciones al Instituto y a las Academias integradas en el mismo.

## ANEXO XII

### INSTITUTO DE ESPAÑA

- Han continuado las excelentes relaciones que la Real Academia de Córdoba, como Academia Asociada, ha venido manteniendo con el Instituto de España adonde se han enviado la totalidad de las invitaciones a los actos y las publicaciones de la de Córdoba, así como a todas las Academias que lo integran, incluidas las Asociadas.

## ANEXO XIII

### CONFEDERACIÓN ESPAÑOLA DE CENTROS DE ESTUDIOS LOCALES (C.E.C.E.L.) DEL C.S.I.C.

- Como Vicepresidente de la C.E.C.E.L. del C.S.I.C., el Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa, Director de la Academia, asistió a todas las reuniones del Pleno y de

la Junta de Gobierno de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales (C.E.C.E.L.) del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (C.S.I.C.), incluida la reunión de la Junta de Gobierno celebrada el 20 de mayo en el Palacio del Congreso de los Diputados, en Madrid.

- El mismo Sr. Criado Costa asistió en Madrid a la LIX Asamblea General de la C.E.C.E.L. el día 28 de septiembre de 2012, organizada por el Instituto de Estudios Madrileños y la Real Academia Matritense de Heráldica y Genealogía.
- Se han enviado todas las convocatorias y publicaciones de la Academia a la totalidad de los Centros integrados en la Confederación, así como a esta misma.

## ANEXO XIV

### DONACIONES A LA ACADEMIA

- Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa: dos ejemplares en soporte papel del número 160 del *Boletín* de la Real Academia, que ha sido editado sólo en soporte informático (CD). (25-10-2012).
- Ilmo. Sr. D. Ángel Aroca Lara: un juego de bolas de madera blancas y negras para las votaciones académicas. (25-10-2012).
- D. Alfonso Cabello Jiménez: un ejemplar de su libro *Sonetos del silencio*. (25-10-2012).
- Ilmo. Sr. D. Rafael Mir Jordano: un ejemplar de su libro *Arma de doble filo (novela de togas)*. (25-10-2012).
- D. Pedro Tébar García: un ejemplar de su libro *Villanueva de Córdoba. Pregón de Feria 2012*. (08-11-2012).
- Museo de Bellas Artes de Córdoba: siete libros editados por el Museo. (29-11-2012).
- Excma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. Ana M<sup>a</sup>. Pascual-Leone: un libro de su autoría. (29-11-2012).
- Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa: dos ejemplares del libro de su autoría *El Instituto de Academias de Andalucía en años difíciles (2006-2012)*. (29-11-2012).

## ANEXO XV

### ACTOS A LOS QUE SE CONVOCÓ O SE INVITÓ A LA ACADEMIA Y EN LOS QUE ESTUVO REPRESENTADA

- Reunión de la Junta de Gobierno y LIX Asamblea General Ordinaria de la Confederación Española de Centros de Estudios Locales (C.E.C.E.L.) del C.S.I.C., el 28 de septiembre en Madrid. (25-10-2012).
- Inauguración de “Cosmopoética 2012 (Poetas del mundo en Córdoba)”, el 29 de septiembre en el Teatro Góngora. (25-10-2012).
- Actos del Centenario de la compra y restauración del Real Monasterio de San Jerónimo de Valparaíso (misa y recepción) por los Sres. Marqueses del Mérito, el 30 de septiembre en el Monasterio. (25-10-2012).
- Inauguración del curso en la Universidad de Córdoba, el 2 de octubre en el campus de Rabanales. (25-10-2012).
- Inauguración del curso en el colegio La Salle, el 2 de octubre. (25-10-2012).
- Inauguración del curso de la Sociedad Andaluza de Estudios Histórico-Jurídicos, el 3 de octubre en la Diputación Provincial. (25-10-2012).

- Inauguración del curso en la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo, el 7 de octubre. (25-10-2012).
- Reunión del Jurado del Premio Periodístico “Córdoba” 2011, convocado por la Asociación de la Prensa de Córdoba, el 8 de octubre en la sede de la Asociación. (25-10-2012).
- Inauguración de la 32 Feria del Libro Antiguo de Córdoba, el 11 de octubre en el Paseo del Gran Capitán. (25-10-2012).
- Actos conmemorativos de la festividad de la Virgen del Pilar, el 12 de octubre en la Comandancia de la Guardia Civil de Córdoba. (25-10-2012).
- Misa en la festividad del Arcángel San Rafael, el 24 de octubre en la S.I. Catedral. (25-10-2012).
- XXXVIII Congreso Nacional de la Real Asociación Española de Cronistas Oficiales, en Orihuela (Alicante), del 19 al 21 de octubre. El Sr. Criado Costa cesó voluntariamente como Presidente de la Real Asociación -al no presentarse a la reelección después de dieciséis años en el cargo- y fue elegido por unanimidad Presidente de Honor. (25-10-2012).
- Acto de entrega del XXVII Premio Córdoba de Periodismo de la Asociación de la Prensa de Córdoba, el 31 de octubre en el Parador de la Arruzafa. (08-11-2012).
- Conferencia de la Ilma. Sra. Dra. D<sup>a</sup>. Ana Padilla Mangas, Académica Numeraria, sobre “Mujer y memoria en la literatura actual”, el 5 de noviembre en el Real Círculo de la Amistad. (08-11-2012).
- Inauguración de JOYACOR 2012 y de CYBODA 2012, el 8 de noviembre en el Parque Joyero de Córdoba. (08-11-2012).
- Presentación de la revista *Córdoba expone. Creación contemporánea*, el 9 de noviembre en la Galería de arte Carmen del Campo, en Córdoba. (15-11-2012).
- Desfile de joyas y moda “El lenguaje de las joyas”, el 9 de noviembre, en el Parque Joyero de Córdoba. (15-11-2012).
- Presentación del libro *Tomás Conde y Luque, Alcalde de Córdoba y Presidente de la Diputación*, de José Manuel González Porras, por el Ilmo. Sr. Dr. D. José Peña González, el 30 de noviembre en la Diputación Provincial de Córdoba. (13-12-2012).
- Mesa redonda sobre Relato, con participación de los narradores Rafael Mir Jordano, Pedro Tébar García y Francisco A. Carrasco, el 12 de noviembre en el Real Círculo de la Amistad. (15-11-2012).
- Pleno del Instituto de Academias de Andalucía, el 17 de noviembre en La Carolina (Jaén), y actos de apertura del curso del Instituto. (15-11-2012).
- Acto en el Instituto de España, en Madrid, de entrega del VI Premio Internacional sobre Puerto Rico, el 20 de noviembre. (15-11-2012).
- Acto en la Fundación Arquitectura COAM, en Madrid, el 21 de noviembre. (15-11-2012).
- Acto de presentación del Manual de Buenas Prácticas en la Relación Universidad-Empresa (Proyecto REUNE), convocado por la Corporación Tecnológica de Andalucía, el 22 de noviembre en Sevilla. (15-11-2012).
- Presentación del libro *Córdoba, paisajes y personajes* de Juan José Primo Jurado, el 26 de noviembre en la Ermita de la Candelaria (Fundación Bodegas Campos). (29-11-2012).
- Conferencia de D. José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo, Académico Correspondiente, sobre “Lo que se pintaba y se esculpía en Córdoba en el siglo XVIII”, el 27 de noviembre en el restaurante “Gris’s”. (29-11-2012).

- Conferencia sobre “Cataluña y España ante el reto del soberanismo” pronunciada por D. José Montilla, ex-Presidente de la Generalitat de Cataluña, el 29 de noviembre en el Parador de la Arruzafa, de Córdoba. (29-11-2012).
- Actos conmemorativos del III Día de la Seguridad Privada, organizado por la Subdelegación del Gobierno, el 29 de noviembre. (29-11-2012).
- Presentación del libro *Tomás Conde y Luque, Alcalde de Córdoba y Presidente de la Diputación*, de José Manuel González Porras, por el Ilmo. Sr. Dr. D. José Peña González, el 30 de noviembre en la Diputación Provincial de Córdoba. (13-12-2012).
- Acto de inauguración del Belén Municipal, el 4 de diciembre en el Colegio Santa Victoria. (13-12-2012).
- Homenaje póstumo de la Asociación Literaria Wallada a D. Luis Ruiz Moreno, que fue Académico Correspondiente, en el Real Círculo de la Amistad el 23 de enero. (24-01-2013).
- Conferencia del Excmo. Sr. Dr. D. Joaquín Criado Costa (Director) sobre “Relaciones abuelos-nietos en la sociedad actual”, el 12 de febrero en el Colegio La Salle, de Córdoba. (21-02-2013).
- Presentación del libro *El bombardeo de Cabra* de Antonio Arrabal, a cargo de D. Juan Manuel Fernández Delgado, el 12 de febrero en el Real Círculo de la Amistad. (21-02-2013).
- Reunión del Jurado del Premio Literario “Solienses” -del que el Dr. Criado Costa era miembro- el 24 de febrero en Dos Torres (Córdoba). (07-03-2013).
- Presentación del *Anuario Económico de Córdoba 2012*, editado por el diario *Córdoba*, en la Diputación Provincial el día 25 de febrero. (07-03-2013).
- Conferencia del Dr. Criado Costa (Director) con el tema “La Real Academia, la institución científico-cultural más antigua de Córdoba”, el 26 de febrero en el Colegio de Bachillerato “María Inmaculada”. (07-03-2013).
- Presentación del libro *Jorge Yeregui*, el 26 de febrero en el Rectorado de la Universidad de Córdoba. (07-03-2013).
- Presentación de cuentos infantiles de la colección “Albolafia”, el 27 de febrero en el Real Círculo de la Amistad. (07-03-2013).
- Conferencia del Dr. Aranda Doncel (Académico Numerario) sobre “El Padre Cristóbal de Santa Catalina y la Cofradía de Jesús Nazareno de Córdoba”, el 5 de marzo en la Diputación Provincial. (07-03-2013).
- Recital literario “Las mujeres cuentan”, con intervención de la Dra. Porro Herrera (Secretaria de la Academia), el 6 de marzo en la Biblioteca Viva de Al-Andalus. (07-03-2013).
- Conferencia del Dr. Arjona Castro (Académico Numerario) sobre “La quiebra de Al-Andalus. Historia de Córdoba durante la fitna (guerra civil) del siglo XI”, el 6 de marzo en el Real Círculo de la Amistad. (07-03-2013).
- Inauguración de la exposición “Mugawwar-Corduba”, en el Museo Arqueológico de Córdoba, el 15 de marzo. (21-03-2013).
- Pregón de Semana Santa 2013, el 16 de marzo en el Gran Teatro de Córdoba. (21-03-2013).
- Exaltación de la saeta, el 17 de marzo en la Peña Flamenca “La Carcelera” de San Sebastián de los Ballesteros (Córdoba). (21-03-2013).
- Inauguración de la exposición de Pintura “De la idea a la materia”, de José M<sup>a</sup>. Serrano Carriel, el 19 de marzo en el Instituto de Educación Secundaria “Averroes” de Córdoba. (21-03-2013).

- Conferencia de D<sup>a</sup>. Fuensanta García de la Torre, ex-Directora del Muerdo de Bellas Artes de Córdoba, sobre “La consagración de la copla (1912-2012) de Julio Romero de Torres, el 20 de marzo en la Fundación PRASA. (21-03-2013).
- Ceremonia solemne de beatificación del P. Cristóbal de Santa Catalina, fundador de la Congregación de Hospitalarias de Jesús Nazareno, Franciscanas. (11-04-2013).
- Rueda de prensa para presentar el X Trofeo “Ciudad de Córdoba” de Campo a Través. (11-04-2013).
- Los desayunos del Diario *Córdoba*, el 10 de abril en el hotel AC Córdoba Palacio, con una conferencia de D. Juan Rosell, Presidente de la C.E.O.E., sobre “Retos de España y la UE ante la coyuntura económica actual”. (11-04-2013).
- Elección de reina y damas de honor de la Federación de Peñas Cordobesas, el 14 de abril en el Real Círculo de la Amistad. (18-04-2013).
- Recital poético de Benita Barrionuevo Díaz y Javier Ortiz Díaz, el 15 de abril en la Fundación PRASA. (18-04-2013).
- Inauguración oficial de la XXX Cata del Vino “Montilla-Moriles”, el 16 de abril en la Diputación Provincial. (18-04-2013).
- Presentación del libro *Empresa familiar. Gestión en tiempos de crisis* del Dr. D. José Javier Rodríguez Alcaide, Académico Correspondiente, el 17 de abril en el Real Círculo de la Amistad, con la intervención del Dr. Criado Costa como Director de la Fundación PRASA. (18-04-2013).
- Presentación del libro *Dulce hogar* de María Teresa Morales Rodríguez, a cargo de la Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. María José Porro Herrera (Secretaria de la Corporación) el 22 de abril en el recinto de la Feria del Libro de Córdoba. (25-04-2013).
- III Encuentro “Caballo, turismo y cultura”, el 22 de abril en la Casa de las Tradiciones, de Córdoba. (25-04-2013).
- Acto de entrega de la distinción “La Fama” de la Universidad de Sevilla a la de Córdoba en su 40 aniversario, el 23 de abril en el Alcázar de los Reyes Cristianos, de Córdoba. (25-04-2013).
- Acto conmemorativo de la festividad de San Isidoro, patrón de Filosofía y Letras, el 25 de abril en la Facultad. (25-04-2013).
- Inauguración en el Museo Carmen Thyssen Málaga, el 26 de abril, de la exposición “Julio Romero de Torres. Entre el mito y la tradición”. (02-05-2013).
- XLIV Reunión Anual de Cronistas Cordobeses, el 27 de abril en Villanueva del Duque (Córdoba). (02-05-2013).
- Presentación del libro *Los patios de Córdoba. La guía del 2013*, el 30 de abril en el Palacio de Viana. (02-05-2013).
- Inauguración oficial del Mercado Victoria, en el Paseo de la Victoria, el 30 de abril. (02-05-2013).
- Celebración de la “Batalla de Flores”, el 1 de mayo en el Paseo de la Victoria. (02-05-2013).
- Conferencia y almuerzo-coloquio con el Excmo. Sr. D. Luis Planas Puchades, Consejero de Agricultura, Pesca y Medio Ambiente de la Junta de Andalucía, el 2 de mayo en el Real Círculo de la Amistad, organizado por el Grupo Joly. (02-05-2013).
- Ofrenda floral del pueblo de Córdoba al Arcángel San Rafael, el 7 de mayo en la Basílica del Juramento. (09-05-2013).
- Presentación de la revista *CVB* (Club de Vida Buena) de Madrid el 7 de mayo en el Palacio de Viana, de Córdoba. (09-05-2013).
- Jornada sobre “Empresa familiar, Régimen Jurídico y Fiscalidad”, organizada por la Asociación Española de Asesores Fiscales, el 8 de mayo en Cajasur, en Córdoba. (09-05-2013).

- Almuerzo-homenaje al Ilmo. Sr. Coronel D. José Ignacio Criado García-Legaz como Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil en Córdoba, el 8 de mayo. (09-05-2013).
- Presentación del libro conmemorativo del 40 aniversario de la Universidad de Córdoba el 14 de mayo en el Rectorado de la Universidad. (16-05-2013).
- Acto de imposición de la insignia de la Asociación Literaria “Wallada” al Dr. D. Antonio Varo Baena, Académico Correspondiente y Presidente del Ateneo de Córdoba, el 15 de mayo en el Real Círculo de la Amistad. (16-05-2013).
- Encuentro de autoridades y personalidades en la Subdelegación de Defensa en Córdoba, el 27 de mayo, con motivo de la presentación del patio central de la Subdelegación. (23-05-2013).
- XXIV Pregón taurino de la Feria de Córdoba, a cargo de la Excm. Sra. D<sup>a</sup>. Esperanza Aguirre y Gil de Biedma, ex-Presidenta de la Comunidad Autónoma de Madrid, el 20 de mayo en el Real Círculo de la Amistad de Córdoba. (23-05-2013).
- Recepción en el patio de la sede de la empresa ENDESA, en Córdoba, el 20 de mayo. (23-05-2013).
- Coloquio abierto entre el periodista Tico Medina y el torero Manuel Benítez “El Cordobés”, el 21 de mayo en el Hotel AC Córdoba Palacio. (23-05-2013).
- Presentación del libro *El mundo del caballo y del toro, a cielo abierto*, de Ángel Peralta, el 21 de mayo en el Rectorado de la Universidad. (23-05-2013).
- Jornada sobre “La economía actual y su análisis en el sector cooperativo andaluz”, el 22 de mayo en el Rectorado de la Universidad de Córdoba. (23-05-2013).
- Actos del final del curso de primavera del Programa de Estudios Hispánicos en la Universidad de Córdoba (PRESHCO), el 25 de mayo. (06-06-2013).
- Recepción del Ayuntamiento de Córdoba, el 24 de mayo en la Caseta Municipal, con motivo de la Feria. Y posterior acto del encendido de la Feria. (06-06-2013).
- Copa de vino español ofrecida por el Director del Programa de Estudios Hispánicos en Córdoba (PRESHCO), el 25 de mayo. (06-06-2013).
- Recepción de la Federación de Peñas Cordobesas con motivo de la Feria, el 25 de mayo. (06-06-2013).
- Recepción de F y J Martín Abogados, el 27 de mayo en el restaurante Bodegas Campos, de Córdoba. (06-06-2013).
- Presentación en el Club Siglo XXI (Madrid) del libro *Enrique Ponce, un torero para la historia*, de Andrés Amorós y Enrique Ponce, presentado por Mario Vargas Llosa, el 27 de mayo. En el libro colabora, entre otros, el Dr. Criado Costa. (06-06-2013).
- Corrida de toros desde el callejón de la Plaza de Córdoba, el 30 de mayo, por invitación del Sr. Jefe de la Unidad de Policía Autonómica en Córdoba. Asistió el Sr. Criado Costa, junto al Sr. Rector de la Universidad. (06-06-2013).
- Misa y procesión del “Corpus Chirsti”, el 2 de junio, en la S.I. Catedral y por las calles de Córdoba. (06-06-2013).
- Conferencia del Ilmo. Sr. Dr. D. Enrique Aguilar Gavilán (Académico Numerario) sobre “La España de los problemas. La Guerra del Rif”, el 3 de junio en el Real Círculo de la Amistad. (06-06-2013).
- Acto -con posterior cena- de entrega de los Premios “Cordobeses del Año” 2012, concedidos por Diario Córdoba, S.A., el 4 de junio en el Campus Universitario de Rabanales. (06-06-2013).
- Clausura del curso de la Cátedra PRASA de Empresa Familiar, el 5 de junio en el Rectorado de la Universidad. (06-06-2013).
- Inauguración del Centro Flamenco Fosforito, en la Posada del Potro el día 3 de junio. (06-06-2013).

- Jornada de estudio de la Asociación Andaluza de Derecho Sanitario, el 6 de junio en Córdoba. (06-06-2013).
- Homenaje póstumo del Barrio “Huerta de San Rafael” de Córdoba al torero “Machaquito” en el centenario de su retirada (1913-2013), el 7 de junio. (06-06-2013).
- Clausura del curso 2012-2013 en el Colegio Mayor Universitario “Padre Poveda” y conferencia de la Dra. Porro Herrera, Secretaria de la Real Academia, sobre “Un camino recorrido: Mujer y Universidad”, el 7 de junio. (13-06-2013).
- Acto de recepción como Académico Numerario del Ilmo. Sr. Dr. D. Rafael Jordano Salinas en la Real Academia Sevillana de Ciencias Veterinarias, celebrado en Córdoba el 8 de junio. (13-06-2013).
- Acto de Jura/Promesa a la Bandera de personal civil, celebrado en Córdoba el 8 de junio. (13-06-2013).

## ANEXO XVI

### AUTORIDADES Y PERSONALIDADES QUE VISITARON LA ACADEMIA Y/O ASISTIERON A ACTOS ACADÉMICOS

- D. José Carlos Gómez Villamandos, Vicerrector de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Eulalio Fernández Sánchez, Decano de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Juan José Primo Jurado, Subdelegado del Gobierno en Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Juan Miguel Moreno Calderón, Concejal Delegado de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Salvador Fuentes Lopera, Vicepresidente 1º de la Excma. Diputación Provincial de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. José Ignacio Expósito Prats, Delegado Provincial de Economía, Innovación, Ciencia y Empleo de la Junta de Andalucía. (18-10-2012).
- Ilmo. Sr. D. Nicolás de Bari Millán Cruz, Subdelegado de Defensa en Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. José Ignacio Criado García-Legaz, Coronel Jefe de la Comandancia de la Guardia Civil en Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Adela Ortega Martín, Alcaldesa de San Sebastián de los Ballesteros (Córdoba). (En varias ocasiones).
- D. Santiago Dueñas Valero, Jefe de la Unidad de Policía Autonómica en Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Antonio Serrano Gómez, Intendente Mayor Jefe de la Policía Local de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Librado Carrasco Otero, Decano de la Facultad de Veterinaria de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Manuel Blázquez Ruiz, Decano de la Facultad de Ciencias de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Miguel Sánchez Pérez, General de Brigada de la Guardia Civil, en la reserva. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Antonio León Villaverde, General de Brigada, en la reserva. (En varias ocasiones).

- D. José Camero Ramos, Director del Centro de la UNED en Córdoba. (18-10-2012).
- D<sup>a</sup>. Fuensanta García de la Torre, Directora del Museo de Bellas Artes de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. María Dolores Baena Alcántara, Directora del Museo Arqueológico de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Mercedes Valverde Candil, Directora de los Museos Municipales de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Daniel Pizarro Camacho, Delegado en Córdoba del Colegio de Ingenieros Agrónomos de Andalucía Occidental. (En varias ocasiones).
- D<sup>a</sup>. Juana Romero González, Vicepresidenta y Gerente de la Fundación PRASA. (En varias ocasiones).
- D<sup>a</sup>. Eva Delgado, Directora del Palacio de Viana. (18-10-2012).
- D<sup>a</sup>. Luisa M<sup>a</sup>. Arcas González, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Juan Miguel Alburquerque Sacristán, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Rafael Navas Ferrer, Primer Teniente de Alcalde del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (08-11-2012).
- D<sup>a</sup>. Amelia Caracuel del Olmo, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (08-11-2012).
- D. Leopoldo Tena Guillaume, Director General de Cultura del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (08-11-2012).
- Excmo. Sr. D. Aniceto López Fernández, Secretario General del Instituto de Academias de Andalucía. (En varias ocasiones).
- D<sup>a</sup>. Milagrosa Gómez Cabello, Presidenta de la Asociación de Joyeros, Plateros y Relojeros “San Eloy” de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Lorenzo Ramos, Director de la Orquesta de Córdoba. (08-11-2012).
- D. Domingo Suárez Suárez, Comisario del Cuerpo Nacional de Policía. (15-11-2012).
- Ilmo. Sr. D. Francisco Aguilar Rivera, ex-Subdelegado de Defensa en Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Manuel Torralbo Rodríguez, Director General de Universidades de la Junta de Andalucía. (29-11-2012).
- Ilmo. Sr. D. José Antonio Martín-Caro Sánchez, Fiscal Jefe de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Miguel Agudo Zamora, Decano de la Facultad de Derecho y Ciencias Económicas y Empresariales. (29-11-2012).
- Ilmo. Sr. D. Adolfo Molina Rascón, Diputado por Córdoba en el Parlamento de Andalucía. (20-12-2012).
- D. Ignacio Fernández de Mesa y Delgado, Presidente de la Cámara de Comercio de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. José Manuel Roldán Noguera, Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba. (10-01-2013).
- D. José Peña Martínez, ex-Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Eugenio Domínguez Vilches, ex-Rector Magnífico de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Fernando López Mora, Director del Servicio de Publicaciones de la Universidad de Córdoba. (10-01-2013).
- Ilmo. Sr. D. José Álvarez Rivas, Alcalde-Presidente del Ayuntamiento de Santaella (Córdoba). (14-01-2013).

- D. José Naranjo Ramírez, Vicerrector de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Eduardo Baena Ruiz, Presidente de la Audiencia Provincial de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Francisco Antonio Medina Raso, Alcalde de Espejo. (31-01-2013).
- D<sup>a</sup>. Pilar Gracia Jiménez, Diputada Provincial de Córdoba. (31-01-2013).
- Ilmo. Sr. D. Francisco de P. Sánchez Zamorano, Presidente de la Sección Tercera de la Audiencia Provincial de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Vicente Pomares Figueroba, Jefe de la Oficina Comarcal Agraria de Los Pedroches. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. José Peña González, Director del Instituto de Humanidades “Ángel Ayala” de la Universidad CEU-San Pablo, de Madrid. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. José Fernández Nogales, Alcalde de Hinojosa del Duque (Córdoba). (21-02-2013).
- M.I. Sr. D. Manuel Orozco Mengíbar, Vicario General de la Diócesis. (21-02-2013).
- D. Ricardo Rojas Peinado, Concejal Delegado de Comercio y Vía Pública del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (07-03-2013).
- Excmo. Sr. D. Gonzalo Piédrola de Angulo, Presidente del Instituto de Academias de Andalucía. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Antonio Bonet Correa, Presidente del Instituto de España y Director de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, de Madrid. (20-04-2013).
- Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Ana Tamayo Ureña, Alcaldesa accidental de Córdoba. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Javier Navascués y de Palacio, Presidente de la Real Academia Provincial de Bellas Artes de Cádiz. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. José Antonio Girón González, Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Cádiz. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Joaquín Ortiz Tardío, Presidente de la Real Academia Jerezana de San Dionisio de Ciencias, Artes y Letras de Jerez de la Frontera (Cádiz). (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Francisco Fernández García-Figueras, Presidente de Honor de la Academia Jerezana de San Dionisio, de Ciencias, Artes y Letras de Jerez de la Frontera (Cádiz). (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. José Carlos Fernández Moreno, Presidente de la Real Academia de San Romualdo de Ciencias, Letras y Artes de San Fernando (Cádiz). (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Fernando González Caballero, Presidente de la Academia de Ciencias Matemáticas, Físico-Químicas y Naturales de Granada. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Luís de Angulo Rodríguez, Presidente de la Real Academia de Jurisprudencia y Legislación de Granada. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Antonio Campos Muñoz, Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirugía de Andalucía Oriental, en Granada. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Antonio Marín Garrido, Presidente de la Real Academia de Ciencias Veterinarias de Andalucía Oriental, en Granada. (20-04-2013)
- Ilmo. Sr. D. Agustín García Asuero, Vicepresidente de la Academia Iberoamericana de Farmacia. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Antonio Chicharro Chamorro, Presidente de la Academia de Buenas Letras de Granada. (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. Francisco Cabrera de Pablos, Secretario de la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo, de Málaga. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Alfredo Asensi Marfil, Vicepresidente 2º del Instituto de Academias de Andalucía y Presidente de la Academia Malagueña de Ciencias. (20-04-2013).

- Ilmo. Sr. D. José Escalante Jiménez, Vicepresidente de la Real Academia de Nobles Artes de Antequera (Málaga). (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Ramón Corzo Sánchez, Tesorero del Instituto de Academias de Andalucía. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Benito Valdés Castrillón, Vicepresidente 1º del Instituto de Academias de Andalucía. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. José Luis de Justo Alpañés, Presidente de la Real Academia Sevillana de Ciencias. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Javier Lasarte Álvarez, Presidente de la Real Academia Sevillana de Legislación y Jurisprudencia. (20-04-2013).
- Excmo. Sr. D. Julio Iglesias de Ussel y Ordís, Vicepresidente de la Academia Andaluza de Ciencias Sociales y del Medio Ambiente. (20-04-2013).
- Excma. Sra. D<sup>a</sup>. Concepción Ortega Casado, Presidenta de la Real Academia de Ciencias, Bellas Artes y Buenas Letras “Luis Vélez de Guevara” de Écija (Sevilla). (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. Pedro Galera Andréu, Director del Instituto de Estudios Giennenses. (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. Andrés L. Cañadas Machado, Secretario General de la Real Academia Jerezana de San Dionisio de Ciencias, Artes y Letras de Jerez de la Frontera (Cádiz). (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. Juan García Cubillana, Censor de la Real Academia de San Romualdo de Ciencias, Letras y Artes de San Fernando (Cádiz). (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. Jerónimo Prieto Pontones, Tesorero de la Real Academia de San Romualdo de Ciencias, Letras y Artes de San Fernando (Cádiz). (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. José Manuel Arias de Saavedra y Alías, Secretario General de la Academia Iberoamericana de Farmacia. (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. Rodrigo Vivar Aguirre, Tesorero de la Real Academia de Bellas Artes de San Telmo, de Málaga. (20-04-2013).
- Ilma. Sra. D<sup>a</sup>. Blanca Díez Garretas, Directora de Publicaciones de la Academia Malagueña de Ciencias. (20-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. José M<sup>a</sup>. Granero Escudero, Coronel Jefe accidental de la Brigada de Infantería Mecanizada “Guzmán el Bueno” X en Cerro Muriano. (20-04-2013).
- D. Francisco Alcalde Moya, Concejal del Excmo. Ayuntamiento de Córdoba. (20-04-2013).
- D<sup>a</sup>. María del Carmen Galán Soldevilla, Vicerrectora del Internacionalización y Cooperación de la Universidad de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Ilmo. Sr. D. Amador Jover Moyano, Ex-Rector de la Universidad de Córdoba. (20-04-2013).
- D. José M<sup>a</sup>. Palencia Cerezo, Director del Museo de Bellas Artes de Córdoba. (En varias ocasiones).
- D. Federico Roca de Torres, Presidente del Real Círculo de la Amistad de Córdoba, Liceo Artístico y Literario. (En varias ocasiones).
- D. Antonio Varo Baena, Presidente del Ateneo de Córdoba. (En varias ocasiones).
- Excmo. Sr. D. Martín Almagro Gorbea, Conservador Perpetuo de la Real Academia de Bellas Artes de San Fernando, de Madrid. (25-04-2013).
- Ilmo. Sr. D. José Antonio García Recio, Alcalde de Castro del Río (Córdoba). (20-06-3013).

**ANEXO XVII****AGRADECIMIENTOS**

- A la Procuradora D<sup>a</sup> Beatriz Cosano Santiago, por sus desinteresados servicios profesionales a la Academia. (25-10-2012).
- A los Académicos Sra. Porro Herrera, Sra. Padilla Mangas, Sra. Valverde Candil, Sr. Bujalance Gómez, Sr. Hidalgo del Moral y Sr. Aguayo Egido, la colaboración prestada en el traslado de obras de arte de la Academia a dependencias municipales (08-1-2012).
- A la Sra. Padilla Mangas, Sra. Porro Herrera, Sra. Liñán Maza, Sra. Ruiz de Villegas García-Pelayo, Sr. Jordano Salinas y Sr. Aguayo Egido, la colaboración prestada en el traslado de fondos bibliográficos y hemerográficos, en depósito temporal, a la Biblioteca General de la Universidad de Córdoba. (08-11-2012).
- A la Sr<sup>a</sup>. Notaria D<sup>a</sup> Inmaculada Fernández-Montes por su colaboración en el depósito provisional de obras de arte propiedad de la Real Academia de Córdoba en la “Casa Góngora”, del Ayuntamiento de Córdoba